

GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA

DE LA

REPUBLICA MEXICANA

POR

ALFONSO LUIS VELASCO.

TOMO I.

GEOGRAFIA Y ESTADISTICA DEL ESTADO
DE MEXICO.

MEXICO

OFICINA TIP. DE LA SECRETARIA DE FOMENTO
Calle de San Andrés núm. 15.

—
1889



F1208

V-4

V. 1, 7-8, 11

PROF. *Luis A. OLVERA*

Esta obra es propiedad del autor, quien se reserva todos los derechos que la ley le concede.



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

\$3.00 - N° 245 - 910 (72)

A MI DISTINGUIDO Y BUEN AMIGO

EL SEÑOR GENERAL

D. PORFIRIO DIAZ,

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS,

DEDICO ESTA OBRA

COMO DEBIL TESTIMONIO DE SINCERO RESPETO Y PROFUNDA
GRATITUD.

Alfonso Luis Velasco.

DOS PALABRAS.

Algunos años de constantes estudios, á pesar de las veleidades de la fortuna, me han proporcionado la suerte de dar cima á un trabajo que puede ser útil á mi patria.

La Geografía y Estadística de la República Mexicana, que se publica hoy, debido á la generosa y desinteresada protección del Sr. Gral. Porfirio Díaz, amante de las letras y las ciencias, y sobre todo, de su patria, tiene por objeto dar á conocer á México, siquiera tal cual es, aproximadamente.

No puedo envanecerme de presentar al público un trabajo geográfico-estadístico completamente exacto: esto sería imposible. Ni mis años, ni mis conocimientos científicos, ni mis aptitudes me lo permiten. Pero ya el público benévolo ha juzgado los trabajos geográfico-estadísticos que he publicado en los "Informes y documentos relativos á comercio interior y exterior, agricultura, minería é industrias," que da á luz mensualmente la Secretaría de Fomento, los cuales se refieren á los Estados de Michoacán, Oaxaca, Veracruz, Chiapas y México, y han aparecido en los folletos correspondientes á Octubre de 1887, Enero, Febrero, Marzo, Abril, Mayo, Septiembre, Octubre, Noviembre y Diciembre de 1888.

La geografía y estadística de Michoacan ha merecido los honores de ser traducida dos veces al inglés, y la de Chiapas sirvió de autoridad oficial á los tribunales de Nueva-York, para dirimir un litigio entre dos compañías americanas colonizadoras de dicho Estado.

Hoy que el Señor Presidente de la República, movido de un generoso sentimiento que nunca sabré agradecer bastante, ha ordenado la impresión de mi "Geografía y Estadística de la República Mexicana," la cual consta de treinta y un tomos, me siento más que recompensado de mis esfuerzos, y espero que el público, benévolo conmigo como siempre, acogerá favorablemente mi difícil trabajo.

Réstame mostrar mi gratitud al Sr. Gral. D. Carlos Pacheco, actual Secretario de Fomento, por la buena disposición y el empeño que me ha demostrado para la impresión de mi obra; así como al inteligente literato, D. Francisco Sosa, Jefe de la Sección de Archivo de dicha Secretaría, que también ha procurado que cuanto antes se imprima y circule mi libro.

El pensamiento que presidió á la formación de mi obra, fué serle útil á mi país, dándolo á conocer en cuanto es posible.

Mi mayor satisfacción será haberlo realizado, y que el Sr. Gral. Díaz acepte gustoso la pequeña muestra de gratitud que le doy al dedicarle el fruto de mis trabajos y afanes.

ALFONSO LUIS VELASCO.

A MI QUERIDO Y BUEN AMIGO

EL SEÑOR DON FRANCISCO DE P. GOCHICOA,

Administrador
General de Correos de la República,

DEDICO LA "GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA DEL ESTADO DE MÉXICO,"
EN TESTIMONIO DE SINCERO RESPETO Y GRATITUD.

Alfonso Luis Velasco.

EL ESTADO DE MÉXICO.

El Estado de México es una de las entidades federativas de la República Mexicana, que tiene gran importancia como centro agrícola é industrial. Compuesto en su totalidad de pequeñas poblaciones, no progresa como debiera, por su proximidad á la capital; puesto que en los centros de población poco numerosa, el fanatismo se desarrolla con más fuerza.

Por otra parte, la población indígena es muy numerosa, y en todos los países del mundo, las razas aborígenes son obstáculo para la civilización.

El territorio que ocupa el Estado, no es muy extenso, y está relativamente, bien poblado. Encierra pintorescas perspectivas; valles como el de México, que es uno de los más hermosos del mundo, y el de Toluca que presenta campos fértiles. Las montañas se entrelazan, formando caprichosas combinaciones, picos elevados, neveras, volcanes, precipicios, barrancas floridas, etc., y como engalanadas por las aguas torrenciales que horadan la roca, y se precipitan desde lo alto de la montaña, formando en su descenso preciosos juegos de agua. Los pueblecillos indígenas de la montaña ocupan sitios pintorescos, y si no fuese el atraso de sus